

LA VOZ DE PROGRESO

SEMANARIO POLITICO CULTURAL — ORGANO DEL SUB-COMITE NACIONALISTA "LA VOZ DE PROGRESO"

Director: Profesor MANUEL DIAZ PALMA

Administrador: P. M. AMADEO V. AVILA

AÑO 1

El Progreso, D. L., Domingo 15 de Agosto de 1948.

Número 14

SECCION EDITORIAL

EL NACIONALISMO, FUERTE Y DISCIPLINADO, CON UN OJO DUERMÉ Y CON EL OTRO VELA

Todos sabemos que cualquier país, por muy rico que sea, no puede avanzar en obras de progreso nacional y particular, si dentro de sus fronteras no disfruta de una paz efectiva. El temor y la zozobra forzosamente tienen que hacer mella en el espíritu del hombre honrado y trabajador: ni el industrial ni el comerciante, para no citar más, se atreven a hacer grandes inversiones momentáneas, cuando en el ambiente en donde actúan existe una atmósfera de intranquilidad. El gobierno tampoco puede emprender grandes obras por las mismas razones apuntadas. Es indispensable que haya paz; sin ésta, los pueblos tienen que marchar a la deriva, o caminar "a lo cangrejo".

Hablando en particular de nuestro país, honroso es afirmar que desde hace tres lustros, la paz se mantiene en terreno firme, gracias al celo patriótico del actual gobierno, apoyado por el Partido Nacional.

Honduras ya no es el país de las constantes saturnales, producidas otrora por algunos caudillos de ocasión, a quienes poco o nada les importó el crédito interno e internacional de la Patria. Honduras ha dejado de ser la tierra del bochinche, se ha convertido en tierra de promisión, en donde el trabajador honrado tiene las garantías necesarias para el desarrollo de sus honestas actividades.

Es labor de verdadero patriotismo el mantenimiento de la paz.

Hay unos cuatro hondureños que quieren alterar la, sin importarles las funestas consecuencias; los que intentan tal cosa deben recapacitar; tal vez

así lleguen al convencimiento de que en tan atrevida aventura no harán más que entrar por lana y salir trasquilados, porque para el mantenimiento de la tranquilidad y el orden públicos, Honduras cuenta con un gobierno y un partido fuertes en la conciencia ciudadana.

El anhelo ferviente del gobierno y del Partido Nacional es sostener la paz, convencidos de que con ello prestan un gran servicio a la nación. Porque sería harto lamentable retroceder a los tiempos de las luchas fratricidas, en donde la muerte, el luto y la miseria estuvieron a la orden del día.

Honduras reclama el patriotismo de sus hijos, sin distingo de colores políticos, para seguir con paso firme por la senda del progreso en sus diversas manifestaciones. La lucha cívica actual, nos ofrece la oportunidad de poner a prueba nuestro amor al suelo patrio.

El nacionalismo, creador y sostenedor de esta paz que tanto niegan algunos obsecados adversarios, responde PRESENTE al llamado de la Patria; sabrá defenderla en cualquier terreno y en cualesquiera circunstancias. No permitirá que se marchiten los laureles que Honduras ha conquistado en sus últimos 15 años de vida republicana. No permitirá que hombres de presa, la arrojen al torbellino de una guerra de hermanos contra hermanos.

El Nacionalismo se mantiene alerta: CON UN OJO DUERME Y CON EL OTRO VELA.

MANUEL DIAZ PALMA.

Civismo Auténtico

Nos llega la noticia descriptiva de un pasaje verdaderamente heroico, que da la medida del temple del genuino nacionalista.

Este episodio nos hace recordar al héroe de Nacozari, que ofreció su vida por salvar un pueblo, o el sacrificio de Antonio Recarte quien guarnecía en la cima de un cerro, en Venezuela, en una casa perteneciente a Bolívar y destinada a servir de casamata. El enemigo había sitiado al ejército patriota, que no podía recibir refuerzos ni era suficientemente fuerte para abrirse paso. Recarte viéndose cortado, toma una resolución suprema y ordena a sus abnegados compañeros se incorporen al ejército; él sólo va a decidir el éxito de una campaña: aplica un botafuego a la pólvora desapareciendo todo inclusive él; cuyo acto contribuyó a la redención de la patria y ganó para sí, una página entera en la Historia de América.

El hecho a que nosotros nos referimos es el siguiente: el día 22 de junio próximo pasado y entre Baracoa y La Junta, iban en el Mixto 50 soldados al mando del General Santiago Nolasco. Este Jefe ordenó al soldado José Guzmán Urquía, originario de Santiago de La Paz, que se colocara en la puerta del carro, para velar por el orden y evitar que entraran otros pasajeros; a una violenta sacudida del tren, Guzmán Urquía, quien iba distraído, soltó el rifle que llevaba en las manos, y comprendiendo que el verdadero soldado jamás abandona su arma, se arrojó del tren sin amedrentarlo la velocidad que éste llevaba ni el peligro que corría. El General Nolasco ordenó inmediatamente al maquinista, que parara y tanto él como el oficial Julio Cáceres se bajaron a buscar a Guzmán Urquía, a quien encontraron con una clavícula fracturada, pero con la gran satisfacción de haber cumplido con su deber, al encontrar su arma. Ambos jefes abrazaron efusivamente al soldado por su acción noble y heroica.

Ahora cabe un ligero comentario acerca de nuestro soldado. Hasta el año de 1932 el soldado vivía una vida precaria, comía mal dormía peor. El que ocupa hoy los cuarteles es un individuo voluntario que se le hace más amena la vida, sin los sacrificios de antaño. Es un soldado que nació del pueblo y se nutrió en las ánforas de la angustia y del dolor del mismo pueblo y en cambio ha dado a la sociedad múltiples beneficios, en obras de amor,

Para a la 4a. página

Sobre la Personalidad del Dr. Juan Manuel Galvez

Estamos en plena campaña cívica para llevar al poder al hombre escogido por la ciudadanía hondureña para que dirija sus destinos en el próximo período constitucional. Esta campaña, no es simplemente una contienda política, una lucha de partidos; es nada menos que una batalla de vida o muerte para la República.

El mundo está viviendo un precario vivir; y la civilización presente está amenazada de muerte por las ambiciones bastardas de los políticos de oficio que quieren cambiar la democracia — en que felizmente vivimos — por sistemas exóticos de gobierno, propios de las estepas rusas o del centro del África y no para la América libre. La República de Honduras debe aprestarse a su propia defensa contra el feroz enemigo que ya se columbra en lontananza, escogiendo al mejor y más patriota de sus ciudadanos para que guíe su caros destinos.

Felizmente nuestros compatriotas, con la amarga experiencia de su doloroso pasado, han comprendido que ya no deben desangrarse en luchas intestinas infructuosas, por banderas partidistas ni por ambiciones personales; y han aprendido a vivir en paz con sus vecinos, a disfrutar de su trabajo redentor, a vivir de sus propios esfuerzos; se han convencido que los caudillos sin conciencia que por pura ambición personal, sin ningún ideal patriótico levantaron la bandera del crimen, del opro-

bio y del bochorno, para saquear la hacienda ajena, son los verdaderos responsables de sus pasadas desgracias. El pueblo hondureño ha aprendido a vivir en paz y no está dispuesto a cambiar su manera de vivir presente por la vida de incendios, de robo y de pillaje que vienen a ofrecerle como vida nueva los sacerdotes del comunismo.

El pueblo hondureño sabe, que el Doctor Juan Manuel Gálvez, talentoso abogado, hombre probo, hombre justo, ciudadano ejemplar de modestia republicana, que no tiene venganza que ejecutar a pesar de los agravios que a diario recibe de sus gratuitos detractores, es entre los candidatos, el que mas garantía le ofrece de procurar el mayor bienestar posible, patrimoniando al pueblo, industrializando al país, extendiendo las vías de comunicación, aumentando las escuelas, protegiendo las artes, protegiendo al campesino, manteniendo el orden y la paz, auspiciando la iniciativa particular al mejoramiento nacional, haciendo una política de reconciliación nacional puesto que todos somos hondureños procurando que desaparezcan esos odios banderizos y llevando a colaborar en su gobierno a los hombres más sanos y capacitados que tenga la nación.

El pueblo hondureño sabe, que este hombre de ferviente patriotismo, que llegará al poder libre de compromisos con propios y extraños, no será nun-

Para a la 4a. página

TIENEN QUE PERDER

Música de "SOMOS DIFERENTES"

Ya me convencí que el coloradismo ha fracasado; que vamos hacer si el pueblo detesta su actuación. Tiene que perder, porque ni ellos mismos se comprenden y ese es el error que por su ambición tienen que pagar. Tenemos que votar por Juan Manuel porque un hombrón así tiene que ser el que ha de continuar la gran labor que el Gral. Carías emprendió. No hay ni que dudar Gálvez triunfará rotundamente Esa es la verdad, Dios lo quiso así y el pueblo también.

A. C. Fernández

NUEVOS RUMBOS

CASAS PARA POBRES

De una manera u otra, todos los días oímos o leemos la noticia de que en tal parte faltan viviendas o la de que se han encarecido las mismas, variación del mismo tema: en esa noticia falta expresamente decir que quien sufre con la escasez o carestía de la vivienda es quien posee menos medios de vida ya que los grandes poseedores tienen su propia vivienda o tienen dinero para adquirir en alquiler la de su conveniencia.

El problema no es nuevo ni exclusivo de nosotros, sino de todos los países, en unos más y en otros menos; pero en otros países la carestía o escasez se deben al aumento de población por la inmigración y natalidad, o a la facilidad de empleo de recursos en empresas de más rendimiento económico, o al precio excesivo de la tierra, por uno de tantos motivos como en esencia tiene.

Nosotros, en el fondo del problema, no tenemos más causa fundamental que el miedo del dinero y dentro de ese miedo lo aleatorio que se cree la inversión en bienes raíces de alquiler a bajo estipendio, como sería el de la gente pobre—que son los más, y más necesitados—en relación siempre con la región y con los medios de vida y de trabajo.

Ya alguna vez hemos platicado con estimados empresarios sobre la formación de sociedad anónima dedicada a construcción de viviendas para pobres, y entre los argumentos dados en contra figuran dos atendibles en nuestro medio: el precio de alquiler no pagaría el interés del capital invertido y no se hallarían accionistas que quisieran ese bajo interés, habiendo otras empresas de más alto rendimiento y más seguras.

Meditando sobre el asunto, no nos han convencido esas razones ni las otras que nos callamos, porque creemos que el negocio es negocio bueno y que los dividendos que reportaría a los accionistas o inversionistas serían tan altos como los de cualquier buena empresa y más seguros que los de muchas de esas empresas, por su misma naturaleza; pero no es posible de la noche a la mañana despejar prejuicios cerrados y vencer resistencias sin fundamento.

Tal vez los primeros pasos en el camino deberían ser dados por el Gobierno, hasta contratando un préstamo que garantizarían los propios inmuebles; y dentro de los contratos de locación o arrendamiento, hasta llegar a la escritura de propiedad, llenar todos los vacíos que pudieran dar lugar a fallas no derivables de la negociación en sí. Esas empresas de construcciones para gentes de pocos recursos económicos las hemos visto funcionar soberbiamente en muchos países y en ninguno de ellos hemos oído de pérdidas propias de la empresa, ya que sabemos que las pérdidas son

incoherentes a toda negociación.

Decimos el gobierno porque el espíritu de imitación haría lo demás: lo que nadie quiere es arriesgar en nada nuevo, por la pereza de estudiar o por la incompetencia en el asunto: cuando éste está planteado y caminando, sobran imitadores y hasta superadores. Eso es lo que necesitamos cuanto antes.

Lo indiscutible es que la necesidad se acrecienta cada día y que va siendo inaplazable buscar cualquier solución al problema porque implica inestabilidad y desasosiego general, que no pueden ser factores de paz, y ya sabemos que la paz es siempre constructiva.

Sea que la iniciativa privada tome cartas en el asunto o que el Gobierno meta sus manos, de lleno o para ayudar a los otros, es el caso que mientras más tiempo se pierda en buscar los medios adecuados más grave se hace la cuestión y, por consiguiente, mayores medios habrá que emplear para hacerle frente con probabilidades, ya que no seguridad, de lisonjero éxito.

Nosotros apelamos a los dirigentes del Partido Nacional para que echen su cuarto a espaldas. No solo por ser el partido mayoritario en el país sino porque por eso mismo tiene mayores urgencias y más compromisos con sus afiliados dentro de aquel problema apuntado. El bienestar social exige del partido, para su estabilidad y mayor crédito popular, que se interese en la solución racional, en la dotación o medios de adquirir la vivienda propia para el pobre.

Ya en su programa de gobierno oficial el Partido Nacional proveyó auspiciar la previsión social, y la vivienda del pobre sería el mejor camino para empesar a cumplir, puesto que nosotros estamos seguros y creemos que ese programa no es simple cebo de propaganda aunque desgraciadamente fué dado a las puertas de la de este año.

Comprendemos que la resolución del mencionado problema no es obra ni de un día ni de un hombre: por eso mismo apelamos al Partido como entidad fuerte y duradera, a fin de que lo que se haga sea completo y bueno, no importa el tiempo a emplear.

G. A. CASTAÑEDA S.
De "El Clarín de Sula"

INDICADOR

LA VOZ DE PROGRESO

SEMANARIO POLITICO CULTURAL
Órgano del Sub-Comité Nacionalista
de esta ciudad.

DIRECTOR:
Prof. Manuel Díaz Palam

ADMINISTRADOR:
P. M. Amadeo V. Avila

REDACTORES:
Prof. José María Rodríguez
Prof. Trinidad González B.

COLABORADORES:
Los miembros del Sub-Comité y los demás nacionalistas que estén identificados con la sana política de compactación nacional

Suscripción mensual L. 0.50
Saldrá todos los domingos.

Impreso en los Talleres de
EDITORIAL GOELLO
San Pedro Sula

NO MATARAS

LA VIDA DE UN HOMBRE VALE MAS PARA MI QUE UNA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA, ha dicho el General Tiburcio Carías Andino.

Corría aquel año, que no viene al caso recordar, en que el Doctor Francisco Paredes Fajardo, desde un lugar llamado "Los Naranjos" por los alrededores de Trinidad en el departamento de Santa Bárbara, se lanzó con un grupo de sus amigos a una revuelta armada para quitarle la Presidencia de la República al General Tiburcio Carías Andino.

Claro está que aquella revolución no tuvo ninguna trascendencia y no sería extraño que muchos millares de hondureños desconozcan o ignoren tal acontecimiento que, para mayor alegría de los escolares del futuro, tampoco aparecerá consignado en los libros de texto de nuestra Historia patria. ¡Hemos tenido los hondureños tantas guerras civiles que una más que se pierda o deje de figurar en letras de imprenta no hará temblar esta tierra en que vivimos!

Cuando, un día acompañando a nuestro ilustre y siempre recordado amigo Doctor Salomón Paredes González (Q. E. P. D.) llegamos a visitar al General Tiburcio Carías Andino, éste, dirigiéndose al Doctor Paredes González, le dijo lo siguiente:

"Ya tengo conocimiento del lugar en donde Paredes Fajardo está escondido y quiero que usted proceda hoy mismo a ponerse del modo más seguro y efectivo en comunicación con él, indicándole que se traslade

SEGURO SOCIAL

"Organización del seguro social y demás instituciones de previsión para la defensa económica y la protección de los trabajadores contra toda clase de riesgos y eventualidades. (Décima recomendación del Programa del Partido Nacional).

El sentimiento de caridad es casi innato en la mayoría de los hombres. También lo es el de cooperación, ayuda del fuerte para el débil, de desprenderse un poco de lo que uno tiene para socorrer a los menesterosos y desvalidos. Estos y otros más han sido invariablemente los móviles y acciones que han llevado a los hombres a través de las creencias religiosas, de las convenciones, de la convicción y aún del temor, a preocuparse por asegurar para ellos y para los demás cierto margen de seguridad económica.

La primera manifestación de la seguridad económica—dice el Lic. Oscar Barahona Streber, técnico en estas cuestiones—fué la caridad o limosna individual, a la que siguió en orden cronológico y conforme hubo más civilización y de acuerdo con un mayor grado de fortalecimiento del Estado, el desarrollo de la caridad organizada por este último o sea, la Beneficencia pura y simple. Ambas modalidades de ayuda al prójimo han coexistido en el tiempo y en el espacio. Y han sido complementadas por diversos regímenes de ahorro individual y colectivo voluntario, de mutualismo y de ahorro obligatorio. Todo esto marca una trayectoria evolutiva, que no es más que la génesis de los seguros sociales, es decir la sustitución de la Caridad por el Derecho, el paso del empirismo a la ciencia en la organización de la ayuda a uno

inmediatamente a Tegucigalpa o San Pedro Sula, para poderle dar toda clase de garantías. Siempre he considerado a Paredes Fajardo como amigo mío y no deseo que con él ocurra nada parecido a lo que hicieron los liberales con el General Ferrera. Para salvarle la vida, ahora que Paredes Fajardo se ha metido de revolucionario, he tenido que darle orden al Jefe de los soldados que salió a hacerle frente, que marche hacia un rumbo distinto del sitio donde Paredes Fajardo está escondido".

Y, como todo el pueblo hondureño sabe perfectamente, el Doctor Francisco Paredes Fajardo ha permanecido en su patria durante los años de las Administraciones del General Carías Andino, disfrutando de los derechos y garantías comunes a los hondureños.

Y, por cierto, que en ese lapso de tiempo el Doctor Paredes Fajardo también ha tenido en las filas del llamado Partido Liberal una actuación más sobresaliente que la del licenciado Angel Zúñiga Huete y no podría uno explicarse las razones porque los hombres que tremolan el *trapo rojo* no le harían cumplida justicia nominándolo como su candidato a la Presidencia de la República.

CONRADO BONILLA.

(De "Unión Nacional").

mismo (previsión) y de los demás (cooperación social).

Es largo el curso evolutivo del Seguro Social. Ya desde 1526 el humanista español Luis Vives critica la holganza y dice que de ella tienen la culpa los que con sus limosnas la fomentan; añade que los ricos deben contribuir obligatoriamente a formar un gran fondo destinado al socorro de los necesitados; y concluye diciendo que la mendicidad debe desaparecer, tanto por este medio como obligando a trabajar a todas las personas físicas y mentalmente aptas que no quieran hacerlo. Así se ha ido progresando hasta llegar a las concepciones modernas que poco a poco van desterrando el concepto de la caridad humillante hasta llegar a la afirmación de que "es función del Estado orientar la economía nacional en beneficio del pueblo, a fin de asegurar cada individuo una existencia digna y provechosa para la colectividad". Y hay más; en la actualidad, en Inglaterra, Estados Unidos y otros países de avanzada legislación, el actual concepto del Seguro Social tiende a ser superado y suplantado por el de Seguridad Social. Seguro Social y Seguridad Social no son conceptos sinónimos; el primero, es el remedio concreto para una cierta escala de contingencias sociales que inciden en una parte de la población; en cambio la Seguridad social es un programa que aspira a traducirse en un sistema de bienestar popular, y que, por lo tanto, comprende dentro de un mismo régimen de seguro social, a la asistencia pública, a la sanidad colectiva y a la cultura general.

Desgraciadamente los hondureños nos encontramos con más de medio siglo de retraso a la organización de un sistema previsionista obligatorio, que se inició hacia el año de 1880 en Europa. Es penoso reconocerlo, pero es necesario decirlo. Honduras tiene que evolucionar, pues ya no es posible contemporizar más con el pasado. Afortunadamente así lo comprende la organización política más fuerte del país—el Partido Nacional—que poniéndose a tono con el reclamo de la hora recomienda "la organización del Seguro Social y demás instituciones de previsión para la defensa económica y la protección de los trabajadores contra toda clase de riesgos y eventualidades".

El candidato del Partido Nacional Doctor Juan Manuel Gálvez, rodeado de elementos patrióticos e imbuido de los reclamos impostergables de nuestro pueblo sabrá dar cumplimiento al Programa de su partido, creando el sistema del Seguro Social para los trabajadores.

MAXIMO FLORES.

"Conciliación".--Puerto Cortés.

- BIRICHICHE, S. A. -

Le ofrece a Ud., en buenas condiciones de pago, madera de la mejor calidad y ladrillo y cal insuperables.

Atiende pedidos de estos artículos en cualquier cantidad, dentro y fuera del lugar.

El Progreso, D. L., Yoro.

Honduras, C. A.

NACIONALISTAS

Correligionarios Nacionalistas: El Sub-Comité Nacionalista "Gral. Francisco Martínez Fúnez", bajo la Presidencia del Coronel don Trinidad González, hace un llamamiento patriótico a todos los campesinos, aldeanos y a todos los nacionalistas de la República que seamos fieles con nuestro eximio mandatario Doctor don Tiburcio Carías A., Jefe Supremo del Gran Partido Nacional, fiel sostenedor de esta bendita Paz e impulsor del carro del progreso Nacional; así lo comprueban los hechos, que a través de la historia darán cuenta del gran adelanto que se ha conseguido en esta administración, tales como El Palacio de Comunicaciones Eléctricas, el Estadio Nacional, en este último se reunieron en su inauguración más de 15 mil almas, viviendo entusiasmadamente al Dr. y General Carías, hombre a quien debemos el gran adelanto de nuestra Honduras; toda esa enorme concurrencia salió de ese Estadio muy impresionada; así pudieron darse cuenta los extraños que en esta tierra pródiga, en donde se le hace el bien sin reparar a quién, tanto los Mentores de la Enseñanza como los Discípulos de Morse están pagados al día quienes en tiempos pasados se veían para atender sus necesidades a dar su mísero sueldo por la mitad de lo que devengaban.

El pueblo hondureño ha sido convocado a elecciones libres, para el diez de octubre, en donde daremos muestras de nuestra cultura a las Naciones Unidas. El pueblo hondureño no ha vacilado al escuchar la voz del Jefe Supremo del Partido Nacional, guiándonos con sus consejos... Y es así como todos los Nacionalistas hemos escogido al hombre público Dr. JUAN MANUEL GALVEZ, como candidato del Partido Nacional, juntamente con el P. M. JULIO LOZANO h., ambas personalidades de limpios antecedentes y quienes sabrán corresponder a todo un conglomerado que por los cuatro rumbos cardinales de nuestra Patria, tierra de los próceres: Morazán, Lempira y Cabañas, a un sólo grito los aclamamos como sucesores del Dr. y Gral. TIBURCIO CARIAS A. El triunfo de la fórmula Gálvez-Lozano es segura, porque el pueblo nunca se equivoca, así vemos como liberales honrados se están adhiriendo al Gran Partido Nacional, para sacar triunfante a esa fórmula, inspiración de los hijos de la vieja hibuera.

Correligionarios: la basta experiencia q' tenemos y comparando los tiempos pasados con los presentes, nos obligan a rectificar, en tiempos pasados los llamados Generalotes, sin ningún escrúpulo nos llevaban a la matanza entre hermanos. Tomando en consideración eso, poniéndonos la mano en el corazón, echando un velo negro al pasado, olvidando las rencias políticas, las cuales sólo nos dan el desastre, hemos llegado a la conclusión, que en

este Gobierno de Paz del Gral. Carías, lo que el pueblo desea es PAZ y con el Dr. JUAN MANUEL GALVEZ, personaje de iguales ideales que el Gral. Carías, la tendremos, así también los empleos públicos serán desempeñados por el que tenga capacidad, Honduras tiene suficientes jóvenes bien instruidos intelectualmente, que pueden desempeñar cualquier puesto.

La mayoría del pueblo tiene confianza en la fórmula Gálvez-Lozano h. Varones que pesan quilates en la conciencia hondureña y quienes no tienen ningún rival que pueda impedirles el triunfo en octubre próximo. En todos los ámbitos de la República grandes y chicos, solamente dicen: VIVA EL PARTIDO NACIONAL, VIVA EL DR. GALVEZ!

El Sub-Comité Nacionalista de esta Finca, deja constancia de dos grandes baluartes del Gran Partido Nacional, incansables Galvistas ciento por ciento, Coronales Carlos M. Alvarado y Trinidad González, Presidentes de los Sub-Comités "La Voz de Progreso" y "Gral. Francisco Martínez Fúnez", respectivamente, con ellos a la cabeza vamos todos como un sólo a contribuir al triunfo del Partido Nacional en octubre próximo; son ellos los hombres de arrastre en este sector de El Progreso.

Nacionalistas dispuestos a sacar triunfante la fórmula Gálvez-Lozano h., Crl. Trinidad González A., Trinidad Velásquez, José Vaca, Napoleón Navarro, Elías Figueroa, José Guevara, Pablo Villatoro, Francisco Bustillo, Inocente Aguilar, Ramón Valdez, Valentín Bustillo, Fausto Núñez, Paulino Ponce, Miguel Menzies, Eugenio Ramírez, Pastor Hernández, Eulalio Martínez, Abel Salinas, Dionisio Urrutia, Eliseo Hernández, Federico Rivera, Vicente Canales, Vicente Mayorquín, Pastor Maradiaga, José Bonilla, Ricardo Chávez, Humberto Matamoros, Isaac Medina, Francisco Hernández, Roque Meza, Santos Bustillo, Inés López, Andrés Hernández, Ángel García, Cosme Rodríguez, Antonio Galindo, Rodolfo González, Dionisio Reyes, Santos Ponce, Juan Flores, Rogelio Landa, Esteban Ceren, Salvador Velásquez, Alberto Canales, Moisés Urrutia, Juan García, Octavio Alemán, Miguel García, Alberto González, Dionisio Hernández, Celestino Hernández, Vicente Maradiaga, Ambrocio Valerio, Fernando Alvarenga, José Reyes, Pedro Chirinos, Laureano Hernández, Abelino Lobo Enriquez, Urbano Gutiérrez, Gerardo Reyes, Florentino Aguilar, Antonio Corea, Ramón Reyes, Jesús Aguilar, Félix Velásquez, Porfirio Lazo, Saturnino Díaz, Eugenio Guevara, Luis A. Minero, Manuel Castillo, Ángel Enriquez, José Rodríguez, Pablo Santos, Purificación Espinoza, Samuel Ramírez, Matías Rivera, José Zelaya, Faustino Díaz, Ramiro Padilla, Eligio Sosa, Valentín

IMPERATIVOS DE LA HONDUREÑIDAD

REDACCIÓN

"Mi patria ha sido buena conmigo; si puedo hacer algo por ella, lo haré".—W. S. Knudsen.

Cuando tuvimos la dicha de nacer en esta amada Honduras, hemos contraído la máxima obligación de "hacer algo por ella".

Los imperativos de hondureñidad, traducidos en deberes ciudadanos de ineludible realización, palpitan la urgencia de llevarlos a cabo con el desprendimiento y la honestidad que impone la situación por que atraviesa el país. Desde el punto de vista de los hechos, uno de esos deberes cívicos se contrae a depositar en las urnas electorales el voto para el candidato de nuestras simpatías. Mas, desde el plano de responsabilidad ciudadana, aquel hecho simple se convierte en una carga histórica que moviendo el fiel de la balanza nacional inclinará a la República por la senda de su engrandecimiento o la precipitará en los fondos de la catástrofe.

El desprendimiento que hagamos de nuestros personales intereses; el sacrificio que impongamos a nuestras ambiciones con el gran propósito de hacer que nuestra Patria continúe avanzando por la ruta de su mayor engrandecimiento, "es hacer algo por ella".

A ojos vista resulta in-

Chávez, Cipriano Serrano, Juan Rivera, Teófilo Cabrera, Juan Contreras, Dolores Cruz, Rafael Canaca, Genaro García, Marcos Lazo, Santos Díaz, Bernardo Rivera, Alberto Mayen, David Flores, Lorenzo Chirinos, Francisco Matute, Emilio Chirinos, Luis Amaya, Antonio Montoya, Federico Suazo, Antonio Reyes, Alberto Mejía, Alonso del Cid, Claudio Cruz, Juan Alvarenga, Orfilio Maldonado, Rafael Andino, Julián Carías.

JUAN L. SEVILLA,
Srio. del Sub-Comité.

El Rancho, Distrito de El Progreso, junio de 1948.

questionable la posición avanzada de Honduras: es grande ante los grandes y es grande ante sus hijos. Negarlo sería inferir una grave lesión a la verdad y sería también, comportarse ingratamente para con "la patria que ha sido buena conmigo".

Dentro de los límites del orbe, Honduras se ha significado como un Estado abanderado de la justicia; como una democracia escueta; como un pueblo digno de su destino, culto y con suficiente virilidad para mantenerse en lugar distinguido en esta cruzada de superación en que se empeña la general ciudadanía, digna y justamente representada por nuestro Mandatario.

Dentro de los límites de la Nación, se ha significado por su obra de un alto civismo y que se condensa en un noble resultado: la feliz consolidación del concepto de nacionalidad que tanto arraigo ha tomado en todos nosotros, y muy significativamente en nuestro pueblo humilde que otrora sólo se significaba como carne de cañón. Fundada la escuela de ciudadanos dignos, obra de proporciones inconmensurables, la cultura nacional se ha ensanchado en horizontes brillantes y los hombres ilustres de Honduras han recogido cálidos aplausos de los hombres ilustres del mundo. Hay que agregar, además, las obras materiales de verdadero adelanto, que formando un conjunto armonioso de realidades tangibles nos expresan que Honduras es grande ante los grandes y es grande ante sus propios hijos, por lo cual, todos, absolutamente todos los nacionales estamos obligados a colaborar en la obra magnífica de su superación. Y, haciendo profesión de fe, es un imperativo de la hondureñidad colocar en la jefatura de los poderes públicos a los hombres capacitados y honrados que continúan la tarea empezada, razón por la cual, el más alto Tribunal del pueblo, que lo es la Opinión Pública, ha aclamado con justicia a Juan Manuel Gálvez y Julio Lozano para colocar en sus hombros la responsabilidad de llevar adelante el programa político jamás concebido con anterioridad, formulado por el Partido Nacional. Hombres como Gálvez y Lozano son una seria garantía para el país; con ellos iremos los hondureños al triunfo!

Quien no respeta a la autoridad legalmente constituida, demuestra ser mal ciudadano y un necio irreflexivo...
(De «Pensamientos Patrióticos y Reflexiones Moralizadoras», por Martín Baide Galindo).

PENSAMIENTOS PATRIÓTICOS...

El buen ciudadano se caracteriza por el amor a la Patria. El amor es lo único capaz de engrandecer el objeto amado hasta llegar a lo excelso.

x x x

Es deber de todo ciudadano: Respetar la Constitución y las leyes, velar por la integridad y soberanía nacional, procurando que la Patria no sufra menoscabo alguno en perjuicio de su honor y del respeto a que tiene derecho en el concierto de los pueblos libres.

x x x

Uno de los sagrados preceptos constitucionales, que señalan a todo Gobernante la pauta a seguir en su gobierno, como punto primordial, es el estricto mantenimiento de la PAZ en el seno de los gobernados. Y aquellos que no logran o no han logrado tal fin, acusan en la conciencia pública, cobardía y falta de firmeza para hacerse respetar en el manejo de los intereses públicos.

x x x

En los países donde prevalece el sentimiento bélico y el fusil al hombro, sus ciudadanos, necesariamente, viven una vida semisalvaje.

x x x

Las principales víctimas de la guerra, son los campesinos muy especialmente, porque son los que tienen inucho que perder ante la ambición de los desnudos, de todos aquellos que gustan "pescar en río revuelto", para saciar su sed de mando y de venganza a costa de los humildes.

x x x

Ningún hombre sensato expone su vida a la boca de los fusiles, sólo por satisfacer a los empujadores de oficio.

x x x

Quien no respeta a la autoridad legalmente constituida, demuestra ser mal ciudadano y un necio irreflexivo...

(De «Pensamientos Patrióticos y Reflexiones Moralizadoras», por Martín Baide Galindo).

reñidad colocar en la jefatura de los poderes públicos a los hombres capacitados y honrados que continúan la tarea empezada, razón por la cual, el más alto Tribunal del pueblo, que lo es la Opinión Pública, ha aclamado con justicia a Juan Manuel Gálvez y Julio Lozano para colocar en sus hombros la responsabilidad de llevar adelante el programa político jamás concebido con anterioridad, formulado por el Partido Nacional. Hombres como Gálvez y Lozano son una seria garantía para el país; con ellos iremos los hondureños al triunfo!

De «Unión Nacional». S.P.S.

FARMACIA CENTRAL

De JULIAN OYUELA PONCE

La primera establecida en esta ciudad.

Renovación constante de medicinas.

Precios equitativos.

El Progreso, D. L., Yoro.

Honduras, C. A.

SOBRE LA...

Viene de la 1a. página

ca indiferente a las necesidades y a los justos reclamos de sus conciudadanos. El pueblo hondureño tiene fe en Juan Manuel Gálvez porque todos sus antecedentes infunden optimismo. Vedlo ahí, ennoblecido por su pobreza, viviendo en la casa de sus mayores después de haber pasado por las alturas del poder en diferentes épocas. Vedlo ahí, querido y respetado por todos los hondureños honrados, porque jamás se valió del poder para ultrajar los derechos del pueblo. Vedlo ahí, en fraternal abrazo con el pueblo porque es del pueblo y para el pueblo.

Contra Juan Manuel Gálvez, podrán sus desesperados adversarios disparar injurias, pero jamás podrán probar un cargo concreto contra su honor y su personalidad política. Ningún hombre honrado de Honduras cree las calumnias que contra Juan Manuel Gálvez esgrimen innoblemente como arma política sus adversarios.

El Partido Nacional unido como un solo hombre, ha escogido al Dr. Gálvez como el mejor entre los mejores para que suceda al Gral. Carias en el poder. Y lo más granado, la flor y nata del Partido Liberal, el liberalismo consciente de la República, el verdadero Partido Liberal que no hace consistir su liberalismo en ponerse la divisa roja, está de lleno acuerpando la candidatura del probo Juan Manuel Gálvez.

Tegucigalpa, D. C., 19 de Julio de 1948.

J. PALMA OYUELA.

DIALOGANDO

Bartolo.—Hola compadre Ciriaco! Cuánto me alegra verlo. Dónde ha estado Ud. perdido?

Ciriaco.—Perdido yo? No compadre! En mi casa Ud. me encontrará cualquier día que desee visitarme. Sé que ha estado ausente de esta ciudad, qué me cuenta de sus andanzas?

Bartolo.—Pues tengo que contarle una gran noticia, ¡qué noticia! Imagínese que ya nuestro Partido Liberal cuenta con una mina, tan rica, que posiblemente en poco tiempo le dará muchísimos millares de lempiras, los que empleará nuestro querido candidato Dr. Angel Zúñiga Huete para su propaganda política; estoy que me cabe un buey de alegre... Yo sé que Ud. no es liberal, pero como somos amigos y compadres, le platico en esta forma; ojalá que con esta gran noticia que le he dado, se reuuelva pasarse a nuestras filas.

Ciriaco.—Pero... y esa mina de que habla, es de oro o es de plata? En qué departamento de Honduras está situada? Quién la descubrió? Podrá el pueblo trabajador ganar buenos salarios en la explotación de dicha mina?

Bartolo.—Oígame compadre, le voy a explicar el asunto: no se trata de una mina como la de San Juancito o la de Agua Fria; es algo muy distinto y mucho más fácil de explotar; imagínese que no se ocupan jornaleros, ni piochas, ni palas, ni dinamita... mucho menos el

cianuro... Está situada en la propia capital de la república, y su descubridor es nuestro ilustre Dr. Zúñiga Huete.

Ciriaco.—Estoy maravillado por tal descubrimiento; mas no estoy satisfecho con su relato, porque me ha dejado en la luna... Dígame claramente de qué se trata.

Bartolo.—Pues escúcheme compadre; el asunto es este: El Partido Liberal, como Ud. sabe, no cuenta con dinero suficiente para el desarrollo de su campaña electoral; por consiguiente ha emitido unos llamados RECIBOS-TALON, con valores de uno, dos y más lempiras, los cuales serán tomados por todos nuestros amigos y correligionarios, quienes a cambio del Recibo entregarán, de acuerdo con su valor estipulado, relucientes monedas de lempira.

Ciriaco.—Ajá! Y si Ud. por ejemplo, toma un RECIBO-TALON, qué hará con él? Podrá utilizarlo para comprar algo, así como lo hace con los billetes, que también son de papel?

Bartolo.—Desde luego, con dicho Recibo-Talón no se puede comprar nada.

Ciriaco.—Y entonces, en qué quedamos? Dar dinero y recibir papeles... Qué ganancia, compadre! Ja! ja!

Bartolo.—No se ría compadre; Ud. ignora que quienes tomemos Recibo-Talón, obtendremos ganancias que Ud. no sospecha, pues al presentarse-

Ideario patriótico y hondureñista del Dr. Juan Manuel Gálvez, futuro Presidente de Honduras

"Soy hombre igual a todos ustedes. La única virtud que poseo es la modestia; mi lema en política a la cual entré obligado es la lealtad: leal fui con el Dr. Paz Baraona, leal he sido con el General Carias durante todo su gobierno y leal soy con el Partido Nacional, norma de conducta que aconsejo a todos los hondureños amantes de su Patria. En el seno del Nacionalismo tienen cabida todos los ciudadanos de buena voluntad, y por eso os felicito, porque no habéis andado haciendo campaña de partidismo arcaico sino llamándonos a la conciliación perfecta de la familia hondureña".

los a nuestro presidente (de la república) Dr. Zúñiga Huete, él nos dará mucho más dinero del que gastamos en la toma de dichos Recibos.

Ciriaco.—Ya le entiendo. Y Ud. cuánto dinero invertirá en ellos?

Bartolo.—Pues no se todavía, porque en moneda efectiva nada tengo; si logro vender una vaca y unas gallinas que tengo, posiblemente inverta unos veinte lempiras por lo menos.

Ciriaco.—Ya veo que los nietos de los liberales se van a hacer ricos...

Bartolo.—Cómo es eso? No comprendo lo que Ud. quiere decir, o más propiamente, lo que ha dicho.

Ciriaco.—Pues está muy claro: Como en todo lo que falta para que termine este siglo, el Dr. Zúñiga Huete no llegará a la Presidencia de la República, no podrán Uds. presentarle los Recibos para reintegrarse el dinero invertido, tocará a los nietos hacer el cobro... ¿verdad?

Bartolo.—No me asuste compadre. Tan bromista mi compa!

Ciriaco.—No estoy bromeando. Está Ud. convencido que el nacionalismo seguirá mandando; el Dr. Gálvez será el Presidente de la República, y después de él otros azules mandarán. Conque no podrán Uds. cobrar sus Recibos...

Bartolo.—Yo creo que ganaremos la partida. El Partido Liberal está formado por elementos inteligentes que saben lo que están haciendo.

Ciriaco.—Me da risa... Inteligentes son los señores que emitieron los Recibos-Talón... esos sí. Pero Ud. y otros más, son unos incautos! Regalar su dinerito para que unos cuatro vivos se llenen los bolsillos! Tenía Ud. razón cuando me dijo que Zúñiga Huete y el li-

CIVISMO...

Viene de la 1a. página.

abnegación, honor y disciplina. El soldado del General Carias es un ciudadano ecuanime y comprensivo, como el de nuestra historia, capaz de distinguir uno a uno todos sus deberes de hombre y de soldado: él vela por la integridad del territorio, defiende la autonomía nacional, guarda el orden público, hace cumplir la ley y hace efectivas las garantías ciudadanas.

¡Veamos con simpatía a ese hijo del pueblo, que lleva como amigo inseparable un calibre 7!

CYRANO.

El Progreso, D. L., julio de 1948.

COMPATRIOTA, VOTE UD. POR LA FORMULA

GALVEZ-LOZANO

Y CONTRIBUIRA CON ELLO A LA PAZ Y AL ENGRANDECIMIENTO DE NUESTRA PATRIA.

beralismo habían descubierto una mina, en donde no se ocupan ni herramientas ni jornaleros... Lo que se ocupan o necesita es el jornal de los incautos que, como Ud., sueñan adquirir una riqueza futura sin hacer mayor esfuerzo, sin acordarse que MAS VALE PAJARO EN MANO QUE CIENTO VOLANDO.

Bartolo.—Me pone Ud. pensativo; posiblemente me arrepienta de vender mi vaca y mis gallinas. Eso de cien pájaros volando... ni mis nietos los cazarán. Hasta la vista, compadre.

BERTOLDINO.

Hoy como siempre
KING-BEE



Es el cigarrillo preferido de miles de hondureños



Busque los Valiosos Cupones en las Cajetillas

SALON
— LEMPIRA —

de ENRIQUE PEÑA

{ Confortable servicio de cuartos higiénicos y amplios. }
Cuenta con Salón de Billares.

El Progreso, D. L.

Yoro, Honduras